

INITIATIVE CITOYENNE

Fédérons les bonnes volontés pour limiter l'impact des déchets dans le quartier de l'Elsau

1/Genèse et objectif de l'initiative :

Nous sommes plusieurs à nous retrouver le long de l'III ou des pistes cyclables de l'Elsau, dans ses parcs et dans ses rues et à nous révolter contre la quantité de déchets que nous voyons à nos pieds.

Comment en arrive-t-on là ? Que faire ? Se voiler la face, regarder à côté, râler, attendre que d'autres fassent évoluer la situation ou être acteur du changement, participer, faire notre part ?

Nous sommes déjà plusieurs à ramasser spontanément les déchets sur les chemins que nous empruntons régulièrement ou à faire des opérations de nettoyage. Mais là l'idée serait d'aller plus loin, de s'organiser et de mobiliser les différents acteurs, qu'ils soient citoyens ou institutionnels, entreprises ou associations afin que chacun, avec ses moyens contribue à limiter les plastiques dérivant dans l'III, à sensibiliser les utilisateurs de l'espace ou à rendre notre lieu de vie plus propre et agréable tout simplement, que l'on vive dans le quartier résidentiel, dans la cité ou que l'on soit de passage.

Pourquoi?

Parce que seul on va plus vite mais ensemble on va plus loin

Parce que le déchet attire le déchet

Parce que chacun peut y contribuer ponctuellement ou régulièrement, le temps qu'il veut

Parce que l'on a tous une idée de ce qui pourrait être amélioré

2/ Actions possibles dans le cadre de l'initiative citoyenne

Voilà quelques actions auxquelles nous avons pensé, actions qui ne sont pas exhaustives et pourront être complétées au fur à mesure de l'avancement du projet.

Nous les avons regroupé en 4 thématiques :

- Mise en relations avec les acteurs du domaine
- Aménagements complémentaires
- Actions citoyennes
- Sensibilisation

Mise en relations avec les acteurs du domaine :

Nombreux sont ceux potentiellement concernés dans la lutte contre les déchets sauvages : institutions : commune de Strasbourg, parc naturel urbain, Eurométropole ?

associations : EMI, associations de quartiers, association récupérant les seringues et autres déchets de la drogue

bailleurs sociaux

écoles, collèges

En tant que citoyen, nous avons tous une connaissance partielle de tous ceux et celles qui interviennent dans le quartier pour le garder propre et limiter la pollution.

Savoir qui intervient où, quand permettez de concentrer l'action citoyenne là où elle est la plus utile et aux bons moments

Aménagements complémentaires :

En fréquentant tous les jours certains secteurs de notre quartier, nous savons où des poubelles manquent et mériteraient d'être mises en place. Là où l'été l'affluence est la plus forte sur les berges de l'III nous proposons que soit mis en place des poubelles supplémentaires pour les déchets de pique-nique des week-end évitant ainsi que les poubelles ne débordent.

De savoir qui fait quoi et à qui s'adresser permettrait ainsi de renforcer les équipements en place.

Actions citoyennes isolées ou collectives

La plus simple, un peu de yoga ou de gymnastique quotidienne : plier les genoux, se baisser, ramasser le déchet et aller jusqu'à la première poubelle venue le déposer. Attention aux précautions anti-covid mais en ne se touchant pas les yeux, ni le visage et en se lavant les mains en rentrant la plus grande partie du risque est écartée.

Un peu plus élaborée : remplir un sac plastique (sic) récupéré sur place (ou pris avec soi) et le remplir sur le trajet vers la poubelle la plus proche.

Encore plus : sortir avec sa pince de ramassage, ses sacs poubelles et sortir un peu du chemin traditionnel pour aller dans les prés, dans les bosquets et faire sa récolte

Jusqu'à l'organisation de journées de nettoyage avec toutes les tranches d'âge, toutes les catégories de population !

Sensibilisation

Il s'agirait là également de faire jouer notre intelligence collective et de voir comment toucher le public actuellement indifférent à la pollution ambiante et pour qui jeter son emballage est naturel ou qui n'hésite pas à apporter de chez lui les sacs de courses remplies pour son pique-nique mais ne pense pas à ramener le sac de ses déchets plutôt que de le mettre à côté de la poubelle qui déborde déjà. Mais c'est vrai, il est bon de donner un peu d'animation à nos amis corbeaux qui adorent les restes de pique-nique et vont s'empresser de tout éparpiller pour trouver le petit morceau de gras laissé au fond du sac.

Et comme l'Elsau est multiculturelle, il s'agirait de trouver le mode de communication qui parlera au plus grand nombre ou trouver des ambassadeurs au sein de chaque communauté. En privilégiant par exemple des affiches humoristiques, des dessins...

Une autre idée serait également de voir comment s'associer aux actions menées dans le cadre scolaire et de voir si le PNU ou la mairie pourrait mettre à disposition des services civiques ou des jeunes afin de sensibiliser les jours de pique-nique sur l'importance de ne pas abandonner les déchets ou encore de prévoir une enquête pour savoir pourquoi les gens font ça et de quoi ils auraient besoin pour faire autrement. Nous serions peut-être surpris de découvrir les représentations de chacun !

Sans oublier d'aller regarder ce qui existe déjà et comment s'en servir (cf surfrider <https://surfrider.eu/nos-missions/dechets-aquatiques/les-initiatives-oceanes-70148.html>)

Les idées ne sont bien entendu pas exhaustives et seront complétées par tous les citoyens désireux de participer à cette initiative.

3/ Besoins identifiés pour mener à bien l'initiative citoyenne :

- une réunion permettant d'identifier tous les acteurs concernés sur le quartier et synthétiser les informations
- investissements PNU dans des poubelles supplémentaires, mise à disposition de bennes par le service de collecte dans certains lieux d'affluence en été
- fourniture de pinces pour les citoyens volontaires qui n'ont pas les moyens d'en acheter
- mise à disposition ou achat de moyens de reproduction pour faire des affiches
- appui pour organiser des actions de sensibilisation
- fédérer les volontaires
- beaucoup d'huile de coude et de persévérance

En effet le déchet a la capacité de se reproduire rapidement et tous les jours !

Les premiers initiateurs : Claudine, Noëlie, Adeline, Dunja, Marjorie et Arnaud, Christophe